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ACTA NbMERo NovENTA I Dos DE LA sEstoN nxTRAORDINARIA CELTETBRA'DA POR
EL CONCEJ0 MUNICIPAL DE NANDAYURE, EL DiA VEINTI0CH0 DE FEBRER0 DE DOS
MIL VEINTICUATRO, A LAS DIECISEIS HORAS.

nrmMBRoS PRESENTES:
Sefior Juan Miguel Alvarado Alvarado

Sefiora Dunia Diaz Femindez
Sefiora Delbeth Cristina Jimenez Guerrero
Sefiora Ilse Matarrita Burano
Sr[a. Laura Naranj o Castillo

AUSENTES:
Sefiora Josefa Rodriguez Jimenez
Sefiora Delia Lobo Salazar
Sefiora Xiomara Mayorga Mena
Sefiora Nula Reyes Quires
Sefior Erick Arroyo Villegas
Sefiora vivian Mora  Brenes
Sefior Santiago Canpos Esquivel
Sefior Jeison Carrillo VIllagra
Sefior Jbse Miguel Fajardo Sequeira
Sefior Edwin Elian Jim6nez Salgado
Sefiora Andry Bricefio Ramos
Sefior Jean Carlos Guti6rrez Martinez
Sefior Carlos Antonio Cortes Cordero
Sefror Johan Tall Salinas Rosales
Sefiora Viviana Arguedas Salgado
Sefiora Jackeline Garcia Alvarado
Sefiora Anabell Aguilar Barboza
Sefror Giovannd Jimchez G6mez

Presidente Municipal
Vicepresidenta
Regidora suplente en ejercicio
Sindica suplente en ejercicio
Asistente Secretaria del Concejo Municipal

Regidora propietaria
Rectdora propietari a
Regidora propietaria
Regidora suplente
Regidor suplente
Regidora suplente
Regidor suplente
Sindico propietario
Sindico propictario
Sindico propietario
S indica propietaria
Sindico propietario
Sindico propietario
Sindico suplente
Sindica suplente
Sindica suplente
Sindica suplente
Aicalde Mulcipal

Asistentes por invitaci6n :
Sr. Alexander L6pez, Funcionario de la Universidad para la Paz
Sr. Luis Diego Segura Randrez, Funcionario de la Uhiversidad para la Paz

Esta Sesi6n fde reprogramada mediante el inciso 1) del, Articulo X, Sesi6n Ordinaria N° 196 celchrada el
30 de enero de 2024, con el fin de atender a lus funcionarius de la Uhiversidad para la Paz, a cargo del
proyecto Cambio Climatico.

Comprobado el qu6run se ihicia la sesich presidida por el Presidents Municipal Juan Miguel Alvarado
Alvarado, con base en la §iguiente agenda.

Punto dnieo:_

Atenci6n a froionarios de la Universidad de la Paz, con el tema a desamllar, continuidad al Programa
Canbio  Climatico.  AI  Sr.  Alexander L6pez y  el  Sr.  Luis Diego  Segura Ramirez,  Funcionarios  de  la
Universidad para la Paz.

El reg. Juni Miguel Alvarado Alvarado, Presidente Municipal, comenta, buenas tardes, damos inicio a la
sesich extraordinala 92-2024, a celebrarse e] 28 de febrero, al ser las diecis5is horas, warnus a haeer un
receso de 10 minutos para temirmr de para acomodar el para proyectar. inicianos con la oraci6n. . .

Oraci6n a cargo de Delbeth Jimenez Guerrero



Elreg.JuanMiguelAlvaradoAlvarado,PresidenteMuhicipal,buenocontinuanosconlasesi6n,1aagenda
que tenemos es un punto hnico, la atenci6n de los funcionarios de la Universidad para la Paz a cargo del
proyecto nacional  cambio climatico,  el  cual  se ha estado  coordinando  con las  demds  instituciones  del
Canton,asicomolaMunicipalidadyelComiteCantonaldeEmergencias.Elcunlsedebecontinuarconel
avancedeestemismo,hoytenemosunQuonmdetresregidores,DuriaDiazRegidoraenPropiedad,Juan
MiguelAlvaradoRegidorPropietarioyDelbethGueneroJimenez,Regidorasuplente,queestasustituyendo
a la sefiora Xiomara Mayorga Mena,  someto aprobaci6n la agenda, aprobado con tres votos positivos.
Entonces como es un punto tinico que tenemos es darles la bienvenida a los funcionarios de la Universidad
delaPaz,adonAlexanderLdrzyLuisDiegoSegura,muchisimasgraciasperestarhoyapui,enestaren
este proyecto que ya tenemos mds de un afro de estar trabajando es inportante deeirlo que se ha venido
trabajando,ydarlelabienvenidaaestasesi6ndelConcejoMulcipalyledoylapalal}raadonAlex...

EI Sr. Alexander L6pez, Funcionario de la Uriversided para la Paz, saluda e indica, may agradeeido en
verdadporqueparanosotrosesmuyimportantetenerestapequefiasesi6n,palahechomuehoenlospilares
queseconstruyeloqueestamoshac].endoyesosesospi]arestienenqueestarsuficientementes6lidosyeso
es lo que hemos hecho durante este afro, recuerdo la primera presentaci6n que tuvimos aqui, cunndo les
deciamos un poco lo que ibamos a hacer se presentaba como algo bueno y como buenas ideas, pero no
sab±amoshastad6ndeibamosallegar,deapu6stuvimosunascompLicacionesunpoqulto,involuelarlaparte
municipaladmiristlativadentrodelproceso,peromedianamenteahidentroloquesepudosefuelogrando
ytambi6nmuehasfuerzassocialesyproductivasdelCant6n,queaunquenoparticiparon,silasvisitamosy
lohicimos,comoporejemploconmelonesdelapeninsula,quenosotrosfuimosyexplicamosexactamente
que esfabamos haciendo y ellos mos explicaron que estaban haciendo,  no ham participado mucho, pero por
lo memos estan enterados. Y asi hemos hecho tanbien con la de los de produccich de pargo. Tambi6n en la
Costa, alla en Bejuco como MARTEC, fuinos alla, visitamos la planta y se les explicamos todo. Entonces
hayalgunosactoresque,aunquenohayanestadoaquiexactamente,siestrfuenteradosdeloqueesthpasando
y mos ham contado mucho desde su 6ptica. dQue es lo que ellos esthn visunlizando? Entonces eso tanbi6n
lo hemos incorporado, 4verdad?  Y creo que es muy positivo porque hemos hecho de alguna manera un
barridodetodoslosactoresyverdaddentrodelcanton,queesuncantonmediarramentedificil,porquetiene
como 3 sectores bastante diferenciados de la parte urbana, la parte de montafia y la parte de Costa, verdad,
Entonces no todos los actores tienen los mismos imereses, evidentemente, porque depende mueho de las
particularidadesyproductivasydeotrotipo.Entonceseldiadehoybasicamenteyovoyahacerunapequefia
introducci6n, pero no mucho, para no cansarlos, porque la mayoria de ustedes ha escuchado que es lo que
hemosestadohaciendo,perocomovaadecirle,bueno,esacasaquehoyestamosyadandolelapartebohita
porque estamos en 61, afinamiento de detalles y verdad, la parte mds bonita. Que tiene estos pilares que
fueronlosquehieimosesaprineraetapaydespuesvieneLuisDiegoconfaparts,efeetivamente,quees1o
que  sigue  y  qu6  es  lo  que  ya  practicamente  la  otra  semana,  con el  primer taller  que  tenemos  aqui,
comenzamos a andar en esto, verdad, porque ya tenemos los recursos para comenzar a andar con rna serie
demedidas,entoncesyaapartirdelapr6ximasemana,echamosaandarestasegundaparteverdad,entonces,
en esto en esta casa que tiene el nombre que ustedes ven ahi un poco largo porque en fin,  se trata de apoyar
rna estrategia cantonal, bueno digamos para el desarrollo para el Canton, basade en la edopci6n de ciertas
medidas de adaptaci6n que conthbuyan a tener un canton mds fuerte, mds resj]iente amhientalmente, pero
tambien socialmente. Mss equitativo y productivamente, mds generoso, entonces se trata de compatibilizar
eso entonces para hacer eso, nosotros hicimos como un disefio que teria bdsicanente como cuntro grandes
pilares  y  eso  fueron  los  produetos  que  ustedes  vieron.  6Qde  fue  to  primero  que  hicimos?,  bueno,
evidentemente, desarrollar los escenarios locales de cambio climatico, es decir, c6mo esfa el canton frente
a procesos de canbio climarico medido, 6por qde?, bueno, medido, por c6mo va a estar la precipitaci6n, es
decir. Vanos a tener mds o memos lluvia en los prdxjmos afros, verdad, de manera que eso va a impactar en
el Canton, ahi ustedes vieron aquellos escenarios que proyectamos a mediano y largo plazo, verded para el
canton, el cual he mostraba algunas particularidades importantes para el canton. Luego tanbien trabajamos
en  ese   mismo  escenario  de  cambio   climrfuco,   con  el  tema  de.   4C6mo   se  llama  con  el  tema?
Evapotranspiracidn,efeedvamentequeelquepodriatenerdigamosenterminosdelagua,exactamentec6mo
se siente el agua. Y la tercera variable era. Temperatura si, perd6n. c6mo iba a estar el incremento de la
temperatura que ustedes vieron que mostraba un incremento progresivo en los afros, pues uno podria decir,
pero  no  es  tanto,  pero  claro,  porque  una  ligera  variaci6n  provoca,  obviamente,  alteraciones  en  los
ecosistemas, entonces.  dporqu6? es un importante tener esos escenarios de cambio c]imatico, porque le
puede decir al productor mds o memos por donde puedan andar la profesi6n, verdad, o le puede decir
efectivamente quien desarrolla planes de diversa naturaleza, por donde tiene que andar. Entonces eso fue lo
el primer Pilar, escenarios dc calnbio climatico con esas 3 variables. Segundo Pilar, este canton tiene rna
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gran cantidad de Cosas, en Bejuco es un distrito, asi parece el Chile de Sudandrica
de casi todo el Canton entonces. Desarrollamos los escenarios de incremento del nivel
proyectados a 50 afros y mds. Con un punto de medici6n que fue Puerto Coyote, pero que evidentemente el
comportamiento de la marca y el oleaje, que son dos cosas distintas, como vimos en la presentaci6n en
Puerto Coyote, es medianamente similar a todo lo que podemos experimentar en la costa, es decir, en Playa
Sam Miguel, Islita, etcetera, etcetera. Todo ese sector de Costa. Entonces tenemos ese instrumento tambien
de proyecci6n, verdad, del incremento del nivel del mar, c6mo afectaria en las areas de manglar, c6mo
afectaria, diganios, la posible intrusion salina, etcctera, y entonces, corLsecuentemente, que medidas tenemos
que tomar para que eso no ocum  Qde es lo mds imporfute, verdad.  Un tercer pf lan de esa casa lo
constituyen lo que denominanos cuales son las brechas en materia de adaptaci6n, es decir, cuando uno
desarrolla medidas de adaptaci6n, no es solamente, por ejemplo, construir un clique porque se me esfa
inundando, entonces le mando y un poco de concrcto, eso esfa. Eso esfa bien, eso puede ser parte verdad, o
puede ser parte fortalecer el manglar para que el oleaje no entre, pero tanbich hay medidas que aqui en el
municiriosetienenquetomaryesasmedidassedenominanmedidasdepoliticapbblica,verdad,Enmateria
de adaptact6n, entonces las estas en identificar las brechas, qut es lo que cousiste en nivel del Concejo se
estaba haciendo lo que un poco se tehia que hacer, por eso lo crecimieuto como ustedes, como el ente rector,
si a nive] del sector privado existian estrategia, por eso fumos a melones de la peninsula a vcr que estaban
haciendoenmateriadeactuaci6nyconelseetorganadero,etodera,entonces,paraidentificarqu6fortalezas
tiene el canton y quf debilidades tiene, entonces hace un matoh, usted Junta esa forfuleza con debilidades y
al final le produce lo qLie se llania las brechas y con esas brechas entonces dice, Ah, bueno, entonces al
cant6n le hace falta equis, ye o zeta, entonces a hivel de Concejo Municipal nosotros tenemos que tratar de
legislar para que  equis, ye y zeta. no sean tan grandes los derechos, entonces eso es muy inportante del
punto de vista politica ptiblica, entonces ese fue el tercer Pilar y el cuarto tiene que vcr con rna estrategia
de medidas de adaptaci6n basada en ecosistemas, esas estrategias de adaptaci6n basada en ecosistemas
consisten bdsicamente en de que manera los recursos naturales que tiene el canton pueden ayudar a tener
una mayor capacidad de actuaci6n. Por ejemplo, vuelvo el tema las areas de manglar, de qu6 manera nos
pueden ayudar, 1as areas de bosque a cual corredor, el corredor biol6gico que se tiene en Hojancha -
Nandayure, efeetivamente de qu6 manera puede contribuir, digamos, a lo que queremos, etcdera. Es decir,
de qut manera los reeursos naturales que ya tiene el canton pueden conthbuir a tener un cant6n mds
resiliente, entonces ustedes ven esos son los cuatro pilares de esta casa, que llamanos y con ese nombre que
es un poco largo, pero bueno. Los cuatro pilares, entonces, en resumen, son. Los escenarios de canhio
climatico,  los escenarios de  incremento,  el nivel  del  mar y  la deteminaci6n de brecha en materia de
actuaci6n  y  la  estrategia basada  en  ecosistemas.  Cuatro  productos  grandes  que ustedes  tienen  en  el
documento que le hemos circulado. Un documento muy bonito. Vieron que qued6 muy bien diagranado,
no se si lo revisaron las paginas asi y tat, eutonces eso es un docunieuto que yo crco valioso para el canton,
porque no creo que se haya hecho algo similar en ese canton, diganos asi, con ese nivel  usted vio la
fotografia, si todo lo demas qued6 super bohito.  No es porque verdad, Usted tiene que tener en el chat, Si
usted tiene que estar en el chat, ustedes ahi estan. Bueno, chora te lo pasanos porque lo tienen que tener,
porque si no le paganios el siguiente mes aqui, o sea si no canhiamos, lee el nombre para hacerlo mds ffroi]
algo que diga, no s6. Nandayure Canbio Clindtico, qu6 es lo que nds la geute asocia. Porque adaptaci6n
es un tinino, no tan conocido popular, digo yo, le pondria Nandayure cambio clin5tico, es un nombre muy
demasiado complicado esos nombres son para la Universidad, bueno entonces queridas y queridos amigos,
de verdad. Entonces muy contento porque esos cuatro instnmentos son valiosos y tiene mucha infomaci6n
que son importante, no fue simplemente que a nosotros. . .  bueno vanos a estar el nivel del mar, entonces
hay, eso un equipo tecnol6gico, altanente sofisticado, que pocas veces ha hecho en Cosfa Rica en pocos
escenarios como estos, entonces los escenarios de cambio climatico estin trabajados tambien con la gente
de la Uhiversidad de Costa Rica en conjunto, en rna escala muy buena para tomar decisiones. Entonces
realmente  son  productos  que  yo  creo  que  son  de  mucha  utilidad.  Entonces  hicimos  esto  y  quedo
relativanentebien.EntonceslaEmbajadaquisoseguirapoyandoelprocesolaembdyadadeEstadosUnidos.
Bueno, esto dice, bueno mos dijo, esto suena interesante, esto suena como que tiene algo de futuro, entonces
mos apoy6 esta segLmda fase, porque mos pregunt6, bueno, en todo eso que ustedes identificaron, entonces,
4que se puede hacer?, porque los recursos son limitados, es un monton de neeesidades y no se puede y
cositas y pequefias. Ademds, la embajada de Estados Uhidos da ciertas cooperaciones, pero que tanpoco,
pero tampoco es rna agencia de desarrollo verdad, en canddades, priorizamos algunas cosas y esa es lo que
Luis Diego le va a contar, bdsicamente por d6nde viene esta procesidn, qut etapas tiene y c6mo lo pensanos
ir haciendo y consecuentemente eso c6mo empezamos a seguir haciendolo con todos los actores, sobre todo
con un poco la reetoria del municipio y yo quiero agradecerle muchisino realmente a don Juan y a todos,
verdad, porque todos los que estin aqut los hemos visto en varias ocasiones. Yo le voy a transmitir esto al
nuevo alcalde, yo voy a almorzar con el mafiana o vanos a almolzar y yo le voy a transmitir realmente que



esteConcejohateridouncompromisomuy,muyfuefteybuenoconesteproceso.Esosepanqueyoselo
voy a decir, porque asi ha sido verdad, entonces eh, es que es la verdad, o sea, siempre ha sido y pruebas
que estamos aca. Entonces mafiana yo espero transmitir con ese nivel de contundencia, entonces yo lo
dejariairytambienvamosalapatendsinteresante,queesunpocoloqueloquevienedeaquienadelante.

EI Sr. Luis Diego Segura Ramirez, Funcionario  de la Universidad para la Paz, indica, muchas gracias don
Alexander y tanbien de parte mia agradecer todo el apoyo que nos ham dado desde las primeras llanadas
telefonicas  verdad,  Para  conseguirle  la  carla  de  apoyo  para  poder  avarrm  con  el  proyecto  y  muy
fapidanente lo que ya mencionaba Alexander, los resultados pues ya los habianos presentado, verdad,
tendencias,  pues bastante clara de aumento  la temperatura, de aLmento de  la evapotrauspiraci6n y  de
precipitaci6n, verdad, con rna ligera tendencia a la reducci6n, eso es lo que nos dice es que la interacci6n
con eso, con cafe, por ejemplo, es hay mds incertidumbre,  podemos eventunlmente tener estaciones mas
secas, mas prolongadas o estaciones lluviosas mss d6biles, pero luego con eventos ]loviosos mds intensos,
verdad,peroalohigodeltiempoesloquenusdice,esqueesuncarfenquesevaahacerunpoquitomfs
seco,  iokay!, eso true riesgo de incendios forestales, eso trae riesgos para ]as actividades productivas
bdsicas, verdad, no podemos seguir funcionando como si funcionaba hace 20 afros o 30 afros. Quiere decir
que las prdeticas agricolas van a tener que ir adaptindose poco a poco a ese contexto a traves de diferentes
tecnologfas, de diferentes metedos prnductivos a travds de mds diversificaci6n, que es un pceo 1o que
tambich esfudinos,  esto nos dice que tanbi6n que el reculiso hidrico en el  cant6n hay  que ser may
estrategico de c6mo lo manejamos eso implica que hay que trabajar con las ASADAS, en fortaleeer las
ASADAS,hayquemejorarsucapacichddeoperaci6nymejorarsufomadeoperacidnylaprotecci6nque
ledemosalrecursohidricoalaszonasderecargaacuiferaquesonfundamentalesparaquepodamossostener
eneltiempo,verdad,elrecursohidrico,entoncesesoesunaspectocritico.Yveanquelaproteecidndelas
zonas de recarga acuifera es fundamental, vean lo que pas6 recientemente en Tibds, Guadalupe, Moravia,
por la no protecci6n de las zonas de recanga, alguien contamjn6 ahi y sus mds de 150.000 mjl personas sin
ague potable. Entonces vean que la protecci6n de la zona de recarga acuifera no solamente por temas de
cambio climatico, sino por un tema de protecci6n de la salud de la poblaci6n, tanbi6n es un tema critico,
verdad, en general, esto mos habla de que tenemos que prestarle mucha atenci6n a c6mo vamos a ir en estos
prdximos  20  afros,  generando  un  camino  que  mos  lleve  a  mayor  diversificaci6n,  mejores  prfroticas
productivas. Uso de diferentes tecnologias cuando hablamos de tecnologia, un teenologia puede ser desde
rna semilla diferente, por ejemplo, o de foma de cultivo diferentes, el cafe, por ejemplo; hay rna de las
fomas que ham adoptado es cafe con sombra, por ejemplo, que hace una medida muy, muy buena, para
ayudar con las tierra, para ayudar con la humedad, para ayudar con esas lluvias intensas, verdad que se ha
tenidoenfrenteabeneficios,peroveanqueestoimplicaquetambienhayqueirtrabajandoconotrasmedidas
tambien. A future, entonces eso es un aspecto importante, en aumento del hivel del mar, recordanos, es lo
que mos dijo Alexander, aqui estin los mapas, igunl estan en el estudio, para el 2050, ante un escenario
relativanente  positivo, ya tendr'anos bastante jntrusi6n del  mar en la zona de Coyote y punto  clave
fundamental. Y asi lo vimos en el taller, los mangles, los manglares son esa esponja que le pemite a la
playa absorber ese exceso de agua, verdad, y permitir que no tenga un impacto directo tan fuerte.  Sin
embargo,qu6quleredeciresto,quetenemosqueempezaraactualizarlaPlanificacichdelaCosta,verdad,
ya existen los planes reguladores costems de Nandayure, hay un proceso de actualizaci6m que se qued6 ahi
pendiente.Noshahiacontadoenuntallerestec6mosellamaJokcunn,entonces,estanosenunaoportunidad
muy adecunda para jntegrar a esos planes reguladores costeros. Lo que nos estan diciendo los escenarios de
aumento del nivel del mar, Adela nus contaba que en ctra pkya eercana tenemus un cementeho, verdad,
muy cerca, que qriere decir esto, qut vamos a esperar, qne se nus inunde el cementerio y se nos salgan
los...verdad,ojalaqueno,peroqu6quieredecirestoqueyavemosconesteescenario,haciad6ndevamos,
entoncestenemostiempo,loquenosotrosestanosdiciendoesquetenemostiempo,peronotenemostiempo
para sentamos a ver qut pasa. Tenemos tiempo para sentamos a hacer cosas y si no hacemos nada pues de
esoesloquevaapasar.Ahiesdondevamos,entoncesenefecto,esabsolutannentecriticoqueactLndicemos
regulares  de  costeros  y  les  integremos  esta  herramienta.  Tuvimos  la  oportunidad  de  presentar  esta
herramienta en tanarindo, lo hicinos para tanarindo y usted hien han visto la sala donde estfroamos se mos
llend de hoteleros, de duefio de restaurantes, de desarrolladores, porque ellos estin invirtiendo millones de
d6lares y ellos querian saber, c6mo esti mi inversion, diay porque ellos no esfan invirtiendo por un afro sino
quieren invertir para 10 afros, 100.000.000 de d6lares, no recuperas en 10 afros, usted esperafa reeuperar En
4050 afros de haber recuperado el ganado, verdad, entonces, si esperanos vcr un desarrollo turistico asi de
grande en Nandayure, esta es rna henamienta critica para que un inversionista venga y diga, ch, ok, eso es
un instrunento impor(ante. Esto a mf me dice que c6mo debo yo desarrollar, en que punto debo desarrollar
y a partir de eso, pues me da mat seguridad a ml, verdad como inversionista de que en 10 afros se me inund6
elhotelentoncesosemeti6alaplayayesohapasadoenSalvadordeunhoteltuvoqueconstrulrunabarrera
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unos mi

d6lares en el hotel, sino luego tener que invertir mds millones de d6lares para c6mo pr
al frente de la playa porque se le estaba presionando todo, entonces no solamente in

Entonces vean que son fen6inenos que en este momento estas herramientas mos pemiten
de ese proceso ae planificaci6n. Co-mo dee{a Alexander, 1a parte de gobemanza es lo que a todas luces se
mos destacd  como la principal  brecha, verdad, hay  rna dificultad may  grande para generar que estos
diferentes redes de actores coordinen y trabajen adecuadanente y que le permita a la Municipalidad de una
forma mds edecuada, verdad, avanzar con instrunentos critico de planificaci6n pdblica, vean  que en este
momentonohayunplandedesarrolloestrat5gico,nohayplanregulador,losplanesglobalescosterosestan
desactualizndos, en fin, falta mayor planificaci6n y generaci6n de politica ptiblica local que justamente
ayude al desarrollo de una cartera de proyectos y rna serie de acciones que pemitan un mayor desarrollo
en el canton. Entonces vean que todos esos elementos son los que sustentan la propuesta de] plan, qut es lo
quevamosaestarapoyandoensuejecuci6nenesasegundafase,veanquelosobjetivosquesedesarrollaron
y esto lo hicimos, recuerden en los talleres, con los aportes de todos ustedes, en las mesas de trabajo
empe2anos a dceunentar hacia d6nde deberiamos apuntar, entonees el chjetivo general es fortaleeer la
gobemanzalcoaldelcant6ndeNandayure,porqueesoesunelementoesenctalparainpulsarunaestratetla
desarrollo sostenible que integre la adaptaci6n al canbio climatico, como un elemento critico de exito, para
lograr eso son cuatro grandes objedvos. Primero es tral>ajar en una red de actores estrategicos que son mss
o memos lus que han venido participando a lo largo del prcoeso, los que nus henos venido a entrevistar
junto con las autoridades de la municipalidad, que deberian ser las que lideren, y ser los actores que la
convocan, que  la activa, fortaleeer esas capacidades de coordinaci6n y de planificaci6n del desanollo
sostehible, adaptaci6n canbio climatico.  Si  no ponemos a los actores a trabajar conjuntamente con la
municipalidad va a ser muy dificil y eso es el primer punto. EI Segundo punto, vean que necesitamos
urgentemente un agenda de trabajo con las ASADAS, ya ustedes saben algunas estan muy dchiles y
estanos entrando en el nifio, esto quiere decir que se mos vienen 1 afro may seco, no sabemos si el rifio va
a durar mds de I afro y puede ser rna situaci6n critica, la segunda objetivo es implementar una agenda de
trabajo para fortalecer las capacidades de las ASADAS es reducir los inpactos de la variable climatica.
C6mo lo que estamos viendo en este momento.  El tercero, vean que es ya es trabajar con los actores
productivos  del  Canton,  que necesitamos hacer ahi,  apoyar procesos de  diversificaci6n y  mejoran las
tecnicaspnductivas,entoneeseltercerobjetivoloquebuscaesesoyesolodaatravdsdeunprogramade
formaci6n que  integre capacitaciones en nuevas tecnicas productivas,  pasantias para conocer pfacticas
novedosas e implementaci6n de nuevas teenologias o actividades productivas. Es importante que se avance
en esa linea, y pues el tercer objetivo en ese sentido y finalmente el cuarto tiene que ver con la planificaci6n
local, es frodanental el generar instnmentos de planificacidn local del desarrollo. Entonces ese cuarto
objetivoloquebuscaelimpulsodelprocesodegeneraci6ndepoliticaptiblicadelmunicipio,Plandeacci6n
de desanollo, plan estTateSco a largo plazo, avanzar en la actuanzaci6n de planes reguladores costeros,
ojala sentar las bases de un plan reguledor en el corto o mediano plazo, verdad, entonces vean que sobre la
base de esos cuatro objetivos. El proyecto, en rna segunda fase va a apoyar rna serie de medidas. Primera
medida, apoyar el trabajo de las ASADAS, ah perd6n, de la red de trabajo, que es justanente lo que
queremos hacer la pr6xima semana en el taller que vanos a alTancar. La idea es que esa red de actores que
estames que hemos venido convocando mos siga acompafiando. Y la vanos a empezar a fortaleeer con
capacitaciones  en  temas  como  gobenanza,  desarrollo  local  y  planificacrfu  del  territcho.  Gestich  de
proyectos, un aspeeto critico, ustedes saben que hay muchos recursos que las diferentes organizaciones
pueden optar, uno de los retos que tenemos es si no hay gente capaz de elaborar propuestas de proyectos,
entonces la idea es tambien fortalecer, la capacidad de la red, para presentar proprestas de proyectus ante
esasdiferentesorganizacionesquepredenfinanciamosrecusos,panimplementaracciones.Laideaesque
tambien que esa red desarrollo de planes, la prdxima semana vamos a tralbajar en un primer plan, que es el
plan para el sector ASADAS. Entonces la idea es trabajar con esa red de planes en c6mo vamos a apoyar a
las ASADAS en la agenda de ague y luego un plan de trabajo para sectores productivos, desde la red que la
red venga inpulsando ese tema e identifica, las estrategias de financiamiento para sostener el trabajo de la
redenelfargoplaro,enmateriasdeASADASloprimeroyfimdanerfulesquenccesitanosdesarrollaruna
agenda de trabajo para las ASADAS, pero qde deberia tener esa agenda de trabajo para las ASADAS.
Primer elemento critico, hay un conjunto de ASADAS donde ya el recurso hidrico no esti  abasteciendo,1o
suficiente  o no  se  sabe  sj  tiene capacidad para abasteeer ]a demanda futura de agua,  entonces  ahi  es
fundamentalhacerlosbalancesyhidricosyesoesalgoqueelproyectovaahacerenlasegundafase,vamos
a apoyar, el desarrollo, balances hidricos para lan areas donde vemas que hay mds de necesidad de contar
con esa henamienta, el balance hidrico, bdsicamente lo que hace, es deeir, con la cantidad de agua que
tenemos y con la demanda que tenemos en ese momento y la demanda proyectada, si podemos satisfacer o
no el agua, que tiene la poblaci6n o el sector que estanos abasteciendo, entonces vamos a hacer balances
hidricos, vamos a apoyar al desarrollo de balances hidricos, Tres, Hay ASADAS que tienen muy bajas



capacidades de gesti6n, de ahi hay gente que su experiencia o su profesi6n es muy diferente y no sake
gestionar rna ASADA, no sabe la legislaci6n, no sabe c6mo son los procedimientos, no sabe c6mo es el
proceso operativo, entonces qut vamos a tener que hacer, vamos a tener que mejorar las capacidades de
gesti6n de las ASADAS, entonces ahi se le va a hacer capacitaci6n especifica a ASADAS en terminos de
gesti6n y tambien en tdrminos de gesti6n de proyectos y recursos financieros para las ASADAS. Tercero.
Hay muchas casas que tienen pozos que hicieron hace decadas y no les ham vuelto a mcter un cinco a esos
pozos, no sabemos en qde estado esfa esa infraestructura, entonces en la Liga Comunal del Agua, nosotros
le vamos a donar a la Liga Comunal del ngua, un equipo especial que es una Cinara endoscopio, que esa
Camara mos permite llevarla y revisar todo el estado de la infraestnictun del pozo.  Y con eso podemos
dcterminar en qde condici6n se encuentra la infroestructura del pozo y eso es fundamental para tomar
decisiones sobre inversiones, qu6 tan urgente o no para ciertas ASADAS y ciertos pozos de c6mo deben ser
la inversion mds infraestructura, eso lo que se le va a donar y la Liga Comunal del Agua es lo que le va
hacer a las ASADAS. La cdmara endoscopio trae ciento cincuenta metros de cable que se sumerge para
hacer ese tipo de estudio, como que aqui hay tipos de pozos muy profundos aqui, entonces ese es el paquete
de  trabajo  que  se  propone  para  las  ASADAS,  el  proyecto  nuestro  va  a  financiar equipos  hidricos,
capacitaci6n, los estudios de infraestructura y que vienen mds nosotros tambi6n vamos a apoyar el proceso
de proteccidn  y reforestaci6n de las partes altas de las cuencas a traves  de la reforestaci6n, entonces vanos
a irverdr en reforestacich, tambi6n en poder dormr equipos espeeificos para pchbilizaci6n donde haya
problemas de potahilizaci6n, o control de ha calidad del ngua, todo eso es lo que vanes a poder donar desde
el proyecto, en el objetivo tres, es tema de los sectores productivos, es hacer un plan de trabajo para los
sectores productivos, ese plan de trabajo tambien mos va ayudar identificar dos ihiciativas en el canton, que
vamos a apoyar, dos ihiciativas puede ser una con ganaderos, una con naranjeros o una con meloneros, eso
es parte de discutir en la prdxima senana, en esas iniciativas vanos hacer primero en un trabqjo de o sea,
vamos a tener que estudiar que es lo que se requiere y cuales son las medidas especificas que podemos a
desarrollarenesasactividadesproductivas,diganiosqueenelcafeentonesdebemoshacerunainvestigaci6n
que es lo que se utiliza en el cafe, cunles son las acciones criticas que pueden dar el cafe o tecnologias para
el canbio en las fomas productivas, en base de ellos nosotros podemos invertir recursos en capacitaci6n,
pasantias, traerles un experto que les eusefie hacer de foma especifica una medida o una acci6n diferente o
asistencia tdenica de inversion de nuevas tecnologias, ademds hay rna parte fuene de capacitacich, en
medidas de adaptaci6n, para los cultivos, mas am de las dos iniciativas que vamos a tener, por ejemplo
podemos tener rna capachaci6n especifica para naranjeros, cuales son las medidas de adaptaci6n para los
naranjeros, el tema de esta enfermedad dragon amarillo, por ejemplo, las medidas que se pueden abordar,
porque tanbi6n el Dragon Amarillo es unas de las enfemedades en el sectores productivo que tambien, se
ha detectado el cambio climatico puede generar condiciones mds o sea puede generar que se desarrollen
mds firfulmente por ejemplo la roya, es feliz cuando tenemos condiciones canbio climatco, entonces hay
cosas que hay que ir identificando, en la agenda de trabajo con iustituciones como el MAG, entidades
ptlbicas, IMAS, o sea que esta red mos pemita traer proyectos y listas de las diferentes instituciones pdblicas
y privadas que trabajan producci6n, trae apoyo, traer conocimientos tecnicos, traer expertos para apoyar, en
el objedvo cuatro; primero es generar condiciones para desarrollar instnrmentos bdsicos de planificaci6n
del carfen eso es largo pLazo y generar el plan de desarrollo humane cantonal, per cuatro afros y con la
adaptacj6n del carnbio chmatico, sobre en ]a parte de la actualizacich de los planes reguladores podanos
que  podamos  integrar los  analisis,  en las  acciones  de  trabajo  para  la  politica pdblica necesaria en el
desarrollo  del  canton,  entonces vean que  el  proyecto lo  que  esth haciendo es en  la segunda fase,  los
elementos de estos cuatro objetivos para que esto empieee a caminar este afro, vamos a investir, vamos a
tener curses para formacidr para ]os diferentes sectores, mejorar equipo, Ia pane de reforestacich, entomces
vamos a apoyar el arranque, por ende se vuelve fundamental, por eso es que queriamos esta reuni6n que
ojala el Concejo Municipal, adoptara rna resoluci6n de apoyo a la implementaci6n del plan, que fue la fase
anterior, a su  inplementaci6n a la segunda fase del proyecto, pedirles a las autoridades del Concejo eso
como una forma de dan el espaldarazo a ha fase que sigue que indcianios  a dar mecanismo en la prdxjma
sermna.

EI Sr. Alexander L6pez, indica, de manera sin6ptica, como yo les dije antes esa casa tiene cuatro pilares,
ahora los adomos de esa casa, son tres tipos de adomitos, el primero con contribuciones financiaras directas,
como deofamos antes sobre las ASADAS hay dineros invertidos, ese es el primer adomitos de la casa,  el
segunde;  asjsteneia tdenica,  podemos  truer expertos no se  para aprender ser mejores prodrctivas,  de
necesitar alguna asistencia tecnica, verdad, hay veces que el MAG hacen la solicitud hasta un mes y la
diferencia es que nosotros se la podemos traer en quince dias, nosotros implemente llanamos y mos presente
una oferta, entonces asistencia tecnica segundo adornito de la casa, tereer adornito; es todo el proceso de
informaci6n y el nivel de capacidad por ejemplo, todos necesitamos saber y saber mds cada dia, entonces
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hay que informarse, como en las ASADAS, que hay cosas que simplenente muy bdsicas
hasta personas que se desanollan en otras actividades, entonces vamos a enrunbar cuales
para el canton, 1o importante que para todos esos adomos, tenemos algunos reeursos, por lo
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asenrial, para ayudar a todos los sectores que se informer en esto, bajo fa gq±a municipal ese es lo rmanental
entonces asf  teminariamos la casa con techo, piso y ventanas, si alguno tiene alguna dnda o quieran comentanos
me parece que estanos verdad.  Si hay algunas de las cosas que no esfan identificados que podemos hacer y es
aprop6sito lo que no queremos es venir con un recctario a cierto modo e incluso lo de las ASADAS, hay un cierto
equipo tecnico que estan y con la Liga Comunal del Agua, par demplo, papa vcr si lo necesitan o no lo necesitan, y
rmichas de las cosas esti abierta para el sector prochiedvo.

El reg. Juni Miguel Alvarado Alvarado, Presidente Municipal, menciona, en realidad ese quipo que le estin dando a
la Liga, es sumamente importante, la mayoria de pozos son super viejos, yo me imagino que los pozos que estin en
el acueducto Municipal me inagino que son pozos que estin a lo que Dios quiera, entonces va hacer muy importante,
deapuesaniveldegestidrdeASADAS,ustedesvanasqgritratajando,omisbiencouoprederfuajarunaASADA
con ustedes, no se come va ssr al sistrma con d trma de las ASADAS, algimas ASADAS  me ham pregiutado e
incluso estan rmy preooupados porque me dedan que querian integrarse, en todo esto van a capacitar a la gente de
las ASADAS, como van a tral]ajar.

EI Sr. Luis Diego Segura Ramirez, responde, con lo de la Liga Comunal del Agua, estanos, bueno se ha venido
documentando mucho las capacidades de las ASADAS, estan haciendo un mapco may inxportante, mandaron un
instrumento donde se auto evaluaron, que tenian o que no tenjan, si los libros de actas estaban arasados o no, si los
miembros estin pnddyando a no, ya esos hieielon un levanrmiento de infommct6n rmy glands, con la Liga
Comunal de Agua lo que estanos es disefiando, un proglana donde podanos difemciar, entre las ASADAS, mis
organizadas, mds desan.olladas,  a las que hay que inpulsarlas un poquitito, ]as que andan muy bien y las que estan
iniciando, estan debiles, no tienen pozos muy buenos, entonces estanos en ese proceso la idea, vamos hacer un
prograrm de fomaci6n diferenciada, nosotros lo vanos a convocar con la Liga Conunal dad Agiia, que es al actor
directo que ellos deben estar, obvianente vamos a onganizar esto, la ptoxina senana, la idea que tenenos es que
participen,entonceshacemosunplandetwhajodondevanosadecircualfinmaci6nvamosadar,quepodenoshacer
cuando se este dando la formaci6n, no le podemos hacer el antaproyecto a todas las ASADAS, sobre el balance
hidrico,  son rna cantidad importante.

EI Sr. Alemainder Ldyez, agrnga, no es solo vanos dar formari6n porque la gente se atune, es que hay un dinero
aprohado pars lps balances hidicog tenerms seleecionndas urn sere ds ASADAS, en este momento, aqui en el
canton para hacer los balances hidricos, verdad, esto con ed apoyo financiero directo deapues de eso viene con un
proceso que esta dividido en dos grandes ndcleos verdad, vamos hacer intervenciones directas, cada ASADA debe
saber cuinta agua tiene.

EISr.LuisDiegoSeguraRanirez,continuadiciendo,encuantoaesoesfalasestrategiasdereforestacionesylaparte
dedonaci6ndeequlpo,concontroldecatidadypctalili2aci6n,perodermchroropodenosdaleatedaslasASADAS,
dentro del universo de ASADAS se le va a capacitar a la gran mayoria, pero hego hay que ffltrar cuales son las mas
criticas, y son las que hay que hacedes el balance hidrico, se les va a proveer equipo para que vayan tral]ajando en la
parte de reforestaci6n, en las zonas de carga acuifera,  eso es algo que tenemos que ir poco a poco, con las ASADAS,
y con la Liga Comimal del Agua que es como el que mos aynda mcho feonicanente, con base de su conocimiento
con el tuna dd nguaL

La reg. Delbeth Jimchez Guenero, pegunta, las capacitaciones van hacer solo miembros de ASADA o pueden asistir
algunos otros del pueblo porque los de las ASADAS no siempre son los mismos y estin cambiando verdad, seria
importante que se involucre gente del pueblo.

H Sr. Luis Dingo SeguraL Ramhez, reaponde, hay im conproniso, par cada ASADA sobre tedo los q]ie van a recibir
apoyo,yhaycosast6chicasquedebentenerunacantidaddepersonas,delaquepuedenserdelajunta,buenodeberian
ser de lajunta y gente de ]a ASADA  que no son parte de lajunta, pero van a ver mds capacitaciones, en cuesti6n de
ASADAS van hacer especificos para el que quiera verdad, tambich vanos a tener capacitaci6n para la red, que la red
integra ASADA  y tambien que lo tienen por sectores, tener formaci6n especifica para los sectores productivos, muy
certificada donde bueno si yo no soy productor de care talvez a mi no me interese, entonces va ser muy espectfica.
La idea aqui es qtle la prdxina srmana, podanes avanzar en todas estas definidones.

EI Sr. Alexander L6pez, menciona es rna pregunta muy importante porque evidentemente vanos a tenor procesos de
fomaciones muy t6cnicas, para todos por ejempLo; el tema de fomulaci6n de proyectos, pan deeir algo may general
todo mundo necesita saber corno se formula proysctos, tonga un negocito, tonga rna finca, tonga una inversich en lo
que sea, neoesha saber c6mo, la fintilaci6n del proyecto es una herrafrienta para oualquier productor, cone es
referents y sake usted como lo gerencia, pars cualquier persona es inportantisino,  e incluso para ustedes, ya ustedes
viene con esa fomaci6n, ya en cuatro afros vengan a proponer una serie de proyectos porque ya salben como es el



mecanismo, estos cuatro afros es para prapararse, hay formaci6n muy inclusivos y hay que es espeeificanente para
las ASADAS.

El reg. Juan NIguel Alvarado Alvarado, Presidente Municipal, comenta, hay un asunto que si es may inportaute,
porquecreoquehayunasASADASqnenoestinligadasalaLigaCommalesdelAgngsiseforfeemchoalesfar
afiliadas a la Liga Comunal del Agua.
EI Sr. Luis Diego Segura Rarfuez, responde, nosotros no vamos a excluir, porque a traves de la Liga Comunal del
Agua, es mds fifeil, £Por qu6?, porque el equipo que vamos a donar es un equipo rmry costoso en realidad, la cinara
endosc6pica,obvianentenolepodemosandardonandoelequipoacadaASADA,porquejamdsporqueunaASADA
solo tonga un solo pozo, lo que vanos hacer es que lo ideal es que la Liga Comunal de Agua lo use, en los servicios
que presto a las ASADAS, aqul ed incentivo pan las ASADAS  es que se sunien a la Liga Conmal del Agua, para
que tambich puedan  tenor otros tipos de apoyo,

La reg. Dunia Diaz Femindez, Vicepresidente, menciona, este equipo no se puede, bueno voy ajalar para mi saco,
diganosquealaASADAdeSanPabloledanunequipo,perosiconlacondiei6nqu[esioti)aASADAdeotrodisdrto
lo neeesite, se le prede facflitar.
EI Sr. Luis Diego Segun Ramirez, reaponde, no, es que no existe rna guia de como controlar eso,  es que yo dono el
equipo por ejemplo; de potabilizaci6n, los diferentes instnmentos para tomar muestras, los quinicos para ver si el
agua es potable o no, todo esos son KIDS, en rna ASADA lo pueden consumir en iLm afro por qjemplo, en usarlos,
pero diay pero contanos a partir de la donacich, nosotros perdemos el control sobre eso,  podemos hacer rna carta de
compromiso verdad, si podemos dan seguimiento pero no me puedo comprometerme, que la ASADA de San Pablo
va a ayndar a la ASADA de Coyote no sf como controlo yo eso, no ]o puedo controlar.

EI Sr. Alexander L6pez, menciona, lo que usted dice es que va hacer asi, en la medida de lo que le estanos donando
a la Liga. Porque la Liga si va a prestar ese servicio a todas las ASADAS, en la medida de las capacidades de ellos
entonces, ahi hay un proceso de socializaci6n que son los equipos nds caros, esos, porque eso no podemos andar
dando dos o 3 o cuatro, porque es un mont6n de plata.  Ademds, son un equipo tan sofisticado qtie es mejor que se
tonga una entidad, que obviamente lo ocupa, peso eso es eKactanente. Entonces hay dos tipes, que son muy caros,
cubre tu pregunta si se van a utihiar papa varies, Los que mego KIDS que sefiala, son may especfficos, son pan rna
operaci6neapeoffica,entoncesesopuedeqLielasASADASsipuedencompartir,ComodiceLuisDiego,paranosotros
muy dificfl andar detrds de las ASADAS y usted lo comparti6, en canbio con la Liga si podemos tenor ese control,
porqreestamostrahajandoconellosyellossonpartedeestaalianzavez,entoncesesihasfaciLentoncesprfuosir,
sentamos , Bueno, a quick usted le ha prestado eso aqui pero lo otro no, entonces son dos niveles, verdnd.

La reg.  Dunia Diaz Femaldez, Vicapresidente, comenta, yo tenia otra incomodidad,  es como una cierta, bueno,
ustedes dicen que boy en ocho mos volvemos a reunir, vieras como me hubiera gustado que el nuevo Concejo y el
nuevo alcalde hubiera participado en esa reuni6n.
EI Sr.  Luis Diego Segura Ramirez, responde,  de hecho, los estamos invitando,  si los estanos invitando paraque
purfu.
Lareg.DuniaDiazFemindez,Vicapresidente,continuadiciendo,perfectoparaqueelloscomoseempapendeloque
nosotros estamos, por eso les estoy exponiendo mi preocupaci6n, porque seria bueno, ojala que se lo hagan sat)er al
sefior.

El reg. Juan Miguel Alvarado Alvarndo, Presidente Municipal, mencjona, de hecho yo he vehido conversando con
Teddy Osvaldo, sobre todo este tema,  porque es irxpormte de que ellos le den seguiniento a algunos temas que
nosotros tenemos y si ellos no lo acogen es un docunento que va estar en una gavcta y sera una lastima y tanbien
yo invite a los sindicos porque bueno curiosamente los sindicos,  que son de los 6 distritos del mismo partido todos,
si solo ellos sacaron sindicos, entonces yo invite a uno y que invitara a los demas, para la pr6xima sesi6n que tienen
los sindicos, ya que chos son los que presentan los proyectos en cada disdrto. Entonces que temahos tos sindfros y
tanbich halrfe con brmo con Karla Baltodano que es 'la regidora, la idea es que los sindicos y los regidores es gents
tienelaagendabastantellenaparaesedia,perositienechancevaavenir,buenoporlomenosyohetenidounabuena
comunicaci6n con ellos, para que a esto se le de un buen manejo ya. En realidad, que lo necesitalnos, no es un lujo es
un plus para la municipalidad,  si no es que es rna necesidad del canton, eaperemos que trabajen bien.  Bueno ya
abarcado todos los temas y el martes tomariamos el acuerdo, entonces se da por finalizada la sesi6n erdraordinaria
ndmero 92 al ser las 17 y 05 minutos, muchisimas gracias a todos y que Dios los acompafie en regreso a casa.

Concluye la sesi6n a las 17 horas 05 mjnutos.

Secretaria Municipal
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